
□汪昌莲

近日，重庆市黔江区发生
一起造成2死7伤的车祸，监控
视频显示，为了躲避突然出现
在马路上的幼童，一车主急打
方向盘，却冲上人行道。事发
前，肇事车辆属于正常行驶，速
度并不快，行人也是好端端地
走在人行道上，就因为一个家
长没看管好的孩子，把“无辜
者”变成了肇事者，还伤害了更
多无辜者。

针对此事，议论纷纷，尤其
“无辜者受害”这一点，足以让
人心惊胆战。交通安全不是小
事，任何的疏忽都可能造成严
重的后果。幼童没有受伤，这已
是万幸，但幼童的家长必须承
担一定的法律责任，如果不是
其家长的疏忽，如果其履行好
了自己的监护责任，这起事故
就不会发生。

由此，笔者想到了不久前
发生于江苏常州的一起车祸，6
岁女童跟着家长横穿马路，孩
子突然折返，结果被疾驰而来
的汽车撞飞，后经抢救无效身
亡。鉴于事发时，女童家长只顾

搀扶醉酒的亲戚，并没有对孩
子进行有效的监护，交警部门
作出事故认定，人车双方应当
承担共同责任，即丧女的家长
也要担责。

交警部门作出的事故认
定，合理合法，无可争议。女童
横穿马路，司机超速行驶，是引
发这起交通事故的两个主要诱
因。然而，女童年仅6岁，属于未
成年人，对交通法规缺乏认知，
无民事行为能力，即使违法，也
无需承担民事和法律责任。法
律规定了未成年人监护人的监
护权，就是为了约束监护人的
行为，监护不够造成自身或他

人损失，自然要承担责任。
女童横穿马路被撞身亡，

家长因监管不力被裁定担责，
应成为一种执法样本。近年来，
监护人严重侵害未成年人权益
的事件频频发生，折射出了我
国在未成年人保护、特别是对
监护人的监督等方面，存在
较为严重的缺失。而发生于
重庆的这起事故，更是将监
护疏失造成的利益损害，由
孩 子 自 身 扩 展 到 了 其 他 人
群。如果不能以严厉的法律
追责，来惩罚那些无视法定
义务的家长，那么，类似的惨
剧还有可能继续发生。

从更深一层来看，家长
能否尽到监护义务，不仅仅是
承担家庭责任，更是承担社会
责任，法律之所以对监护人作
出规定，既是保护孩子，也是保
护与孩子有关的各种社会关
系。过去由于所谓的“人情味”，
对于家长的监护疏忽，尤其在
处理因家长疏忽造成的丧子
悲剧时，执法活动常常睁一
只眼闭一只眼。而从常州车
祸的事故认定来看，同时也
考虑到避免“黔江车祸”这种
伤及他人的事故再次发生，
法律有必要对家长的监护责
任抓得更严。

“幼童穿马路引发车祸"，家长须担责

十面霾伏

葛舆论场
□王学钧

《南方都市报》社论《让公
众的焦灼成为治霾的鞭策》借

《人民日报》几年前的有关评
论指出，在治霾成效似乎不如
预期、公众焦灼感日益上升的
当下，雾霾已经不是单纯的环
境问题，更成了“复杂的社会
问题乃至政治问题”。“公众对

‘霾伏’表现出的焦灼并不可
怕，可怕的倒是麻木和冷漠。”

雾霾治理早已成为当务
之急。如何才能“务”出成效，
一直是媒体关注的核心问题，
这一次当然也不例外。

治理雾霾，需要对雾霾的
“本质”有一个清醒的认识。在
北京、上海、天津、河北等地的
气象灾害防御法规里，霾被列
为“气象灾害”，在很大程度上
被视为“天灾”。对此，《晶报》
评论《有一种雾霾叫“气象灾
害”》指出，虽然霾的产生与气
象条件有一定联系，但主要原
因还是人类活动造成的污染，
简单说，“人祸”因素大过“天
灾”。“正视雾霾中的‘人祸’因
素，不遮掩，不逃避，不自欺欺
人，是治霾最起码的前提。”

治理雾霾，需要对雾霾治
理有一种正确的态度。针对一
些地方政府和官员为保就业
保“饭碗”而偏袒、保护污染企

业的“吃饭思维”，《新京报》社
论《治理雾霾需要抛弃狭隘的

“吃饭思维”》指出，这种狭隘
的“吃饭思维”已经严重阻碍
着地方政府的环境治理行动，
必须做出改变——— 关停并转
那些缺乏竞争力的污染企业，
支持那些有条件进行产品升
级换代的工业企业。

针对一些地方以大面积
的停产、停课、限行来应对雾
霾的做法，《中国青年报》评论
文章《防治雾霾不只是任性地

“叫停”》指出，作为雾霾治理
的主导者，政府部门需要多管
齐下。重中之重是抓源头，加大
科研力度，查清雾霾根源，从而
有效治理；下决心调整产业结
构，对重污染企业进行改造，靠
新技术减少排放。“对政府来
讲，在原因并不明确的情况下，
仅靠停课、停产、限行的‘任
性’，是不负责任的避重就轻。”

雾霾治理，人人有责。正
如《工人日报》评论文章《治霾
路上，你我都不是旁观者》所
指出的，“应对雾霾，最关键的
固然是节能减排以及去产能、
调结构等宏观层面的大动作，
但同时也离不开每个人从自
我做起，在生活方式上做出一
些调整和改变，适当让渡个人
利益，为雾霾防控尽到一份义
务、做出一份努力。”

央广网评论文章《面对雾
霾不能只有抱怨》发出呼吁：

“官员要做表率，政府要行为
引领。学校要主题教育，民众
要自我提高。形成环保氛围，
人人有责，不要躲在角落里去
埋怨，而要走出来共同面对。”

雾霾之中，两个地方的
“作为”引起舆论的特别“关
照”。河北石家庄市是这轮雾
霾中污染最严重的城市之一，
PM2 . 5和PM10一度双双破千，
如此严重的污染天气之下，该
市教育主管部门迟迟不肯启
动应急预案让学校停课。

对此，新华社《雾霾爆表
还不停课是失职行为》一文批
评道：“公民健康权必须得到保
障。预案规定雾霾来袭学校可
有条件停课，这本是政府部门
积极作为主动负责的表现，如
果置若罔闻无动于衷，使民众
尤其是未成年人健康受到潜在
损害，无疑是一种失职。”河南
林州市临淇镇某中学在全市启
动重污染天气红色预警、市教
体局通知停课的情况下，“悍
然”组织四百余名学生在露天
操场进行为期一天多的考试。

对这种重霾之下的奇葩
行为，人民网《雾霾来袭，考试
和学生健康孰重孰轻？》一文
这样评价：“拿上级的通知当
儿戏，拿学生的健康开玩笑。”

保护好产权，坚定人们对未来的信心

□刘瑞明

日前，中央经济工作会议
召开，会议特别强调了对于产
权的保护。报告指出，“要加强
产权保护制度建设，抓紧编纂
民法典，加强对各种所有制组
织和自然人财产权的保护。”
并且“要坚持有错必纠，甄别
纠正一批侵害企业产权的错
案冤案。保护企业家精神，支
持企业家专心创新创业”。

应该说，这是继“私有财
产权不受侵犯”写入宪法、《物
权法》出台和《中共中央国务
院关于完善产权保护制度依
法保护产权的意见》出台之
后，国家再次强调产权保护的
又一重要表述，向社会各界传
达了积极的信号。

产权的重要性毋庸置疑。
两千多年前，孟子就讲“有恒
产者才能有恒心”。现代产权
理论表明，产权的一个重要功

能就是要稳定预期，从而降低
人们交易的不确定性，减少交
易成本。然而，产权保护在中
国历史上一直存在着种种问
题。在古代“普天之下莫非王
土，率土之滨莫非王臣”的情
况下，民众的产权保护需要高
度依赖于君主的英明程度和
官僚政治体系的稳定性。建国
后，在“一大二公”的体制下，
人民虽然拥有名义上的产权，
但事实上的产权却没得到妥
善保护，也导致这一时期经济
增长很慢，人民困苦不堪。

改革开放以来，我们吸取
了历史上的教训，一次又一次
突破创新，对于各类产权给予
了事实上的尊重与保护。从小
岗村开始的农业改革，其事实
上就是重新赋予了农民对于
土地的使用权、控制权和收益
权，从而取得了前所未有的增
长。国有企业的改革也是产权
在中央政府、地方政府、企业
管理层、企业职工之间的重新
界定，与体制外兴起的民营企
业力量共同构成了中国经济

增长的动力。
然而，不可否认的是，尽

管过去三十多年里，中国一直
在推进事实上的产权保护，但
是，由于一直缺乏明确、详细、
公正、透明、可操作的产权保
护法典，也导致了新时期下人
们对于未来难以形成稳定的
预期，交易成本非常高。尤其
是，在转型时期各种法律法规
不完善的情形下，企业家和普
通民众的产权很容易被侵犯，
企业家不得不通过维系特殊
的政商关系以寻求产权保护，
但这又很容易形成违法犯罪，

“原罪”似乎困扰着每一个民
营企业家。

正是这些产权保护的不
到位，一段时期以来，导致企
业无恒产无恒心，投资意愿不
足、投资力度不够、投资转移
倾向明显，难以为经济发展做
出应有贡献。基于上述问题，

《中共中央国务院关于完善产
权保护制度依法保护产权的
意见》曾经罗列了多种长期被
社会关注的产权问题，并给出

了明确的解决建议，这些理念
的核心部分在此次中央经济
工作会议中再次被强调。

回顾历史，中国的改革开
放史，其实就是一部产权的重
新界定史。也正是因为有了事
实产权的重新明晰界定，才稳
定了人们的预期，降低了社会
当中的交易成本，实现有恒产
者有恒心。促使社会各界力量
都能够为国家的进步奉献自
己的智慧和汗水，也才有了我
们今天看到的长达38年的中
国经济高速增长。

而今，当我们再一次站到
一个新的历史时刻的时候，有
必要为产权保护呼吁和努力，
为那些冤假错案平反，向社会
传达一个稳定的预期信号：中
国正在走向一个法治、文明、
成熟的现代市场经济体系，有
能力保护好各类人群的正当
权益。这样才能真正有利于两
个一百年目标的顺利实现和
中华民族的伟大复兴。（作者
为中国人民大学国家发展与
战略研究院副教授）

在刚刚过去的几天里，中
国经历了今年以来范围最广、
强度最大、持续时间最长的一
次雾霾天气过程，全国至少有
十七个省区市、近五分之一的
国土被“浓得化不开”的雾霾所
笼罩。面对似乎越来越严重的
雾霾，深受空气污染之苦的人
们焦灼不堪。北京、河北、天津
的五位公民甚至以“政府未履
行空气污染治理的法定职责，
致使严重雾霾频发”为由，将京
津冀三地政府告上了法庭。

葛大家谈

葛媒体视点

中国经济容得下

企业家讲问题

这几天，中国民营企业家
的代表人物之一、福耀玻璃董
事长曹德旺持续刷屏。曹德旺
投资6亿美元、在美国莫瑞恩建
造的汽车玻璃厂正式投产，他
本人在接受媒体采访时发表了
一些对中国经济的看法，引发
广泛关注。

一些媒体把关注点放在曹
德旺“跑路”上，可在美国投资
就等同于“跑路”吗？按他本人
的说法，“福耀制造的市场销路
65%在中国，我跑出去干什么
呢？”在美国工厂开通之时，曹
德旺在天津的项目也开通了，
还在苏州工业园区拿了一块
地。这么看，把曹德旺在美国投
资，理解为一个企业家在对国
内国际市场进行比较权衡后，
在世界范围进行的产业布局，
或许更合理。

今天，全球市场已经形成
一个整体，中国经济和世界经
济深度融合、互通有无，才能彼
此共赢。因此，应该把中国企业
的对外投资与不正常的资本外
逃现象区分开，如果动辄给中
国企业正常的海外投资贴上

“跑路”的标签，甚至借题发挥，
不仅不利于中国企业走出去，
在人民币承受贬值压力的背景
下，还容易引发非理性的市场
恐慌情绪。

也要看到，曹德旺的访谈
带有较强的个人感受，但确实
从企业家的角度，触及了当前
中国经济的一些深层矛盾和问
题。劳工成本升高，税收负担过
重，落后产能过剩，金融和房地
产挤压实体经济……这些问
题，都是制约中国经济转型升
级的瓶颈，也是改革的刀刃所
向，需要政府和社会深刻思考，
务实解决。

中国经济经历了长期繁
荣，创造了发展奇迹，进入深度
调整阶段必然带来阵痛。这样
的结构性矛盾，一些大国在发
展过程中都遇到过。一旦历经
阵痛调整好了，就能为经济长
远发展打下坚实基础。

有人说，过去30年凡是离
开中国的人都错失了中国的机
会。以曹德旺为代表的企业家
敢于提出问题，正说明对中国
经济仍然葆有信心。务实推进
改革，解决深层问题，无数企业
家还将与中国一起成长。（摘自

《人民日报》，作者李拯）
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